

Objet : Synthèse des propositions issues de la réunion publique de concertation sur le nouveau Contrat de Ville de Champigny-sur-Marne du jeudi 12 octobre 2023

1- Retour sur le contexte et la participation :

Dans le cadre de la définition des futurs contrats de Ville, baptisés « Quartiers 2030 », l'Etat a souhaité refaire une place aux habitants des quartiers concernés dans la finalisation de cette dernière. Pour ce faire, le Préfet à l'Egalité des chances a sollicité la Ville afin d'organiser un temps de concertation avec les acteurs locaux des QPV.

Cette réunion de concertation a donc eu lieu le 12 octobre 2023 de 18h30 à 20h30 dans la salle de danse du conservatoire O. MESSIAN.

Elle a réuni une quarantaine de participants, diversifiée et concernée par le sujet des QPV : habitants, associations, partenaires locaux et institutionnels, services de la Ville.

Les objectifs de ce temps participatif étaient de pouvoir informer et sensibiliser ces acteurs aux enjeux de la future contractualisation de la Politique de la Ville, de les mobiliser autour de ce chantier et de sa mise en place à venir, de recueillir leurs visions, leurs besoins et leurs priorités sur les thèmes retenus par la Ville.

Ces thèmes étaient regroupés en quatre axes :

- Emploi et développement économique
- Sécurité et tranquillité publique
- Santé
- Réussite éducative

2- Synthèse des enjeux et propositions par axe :

- Axe « Réussite éducative » :

En termes de constats et d'enjeux, les participants ont souligné :

- Les importantes conséquences du Covid et des confinements successifs, qui ont eu de fortes répercussions sur le développement mental et la scolarité des enfants et des adolescents.
- Le rôle central des parents, qui ne sont pas assez impliqués ou qui se sentent dépassés.
- La trop forte exposition aux écrans et aux réseaux sociaux des enfants et des adolescents, qui troublent leur développement et qui les désinforment.
- La nécessité de faire sortir les jeunes de leur quartier, de les ouvrir au monde extérieur et de favoriser leur insertion dans la société.

Concernant les priorités, les participants ont mis en avant :

- Un retravail nécessaire de la carte scolaire et la mise en place de dispositifs pour **assurer une meilleure mixité sociale dans les établissements scolaires.**
- Lancer **un travail de fond sur la parentalité** : formations, sensibilisations, accompagnements.
- **Sensibiliser et former** les enfants et les adolescents mais aussi leurs parents **aux risques de la surexposition aux écrans et aux réseaux sociaux**, à la **désinformation** en ligne et à l'usage de **l'esprit critique.**

- Proposer **un environnement et un cadre de travail et de développement stables** pour les enfants afin de permettre d'assurer leur réussite scolaire quel que soit leur milieu, et leur **donner des perspectives d'avenir en les ouvrant sur le monde extérieur.**

- Axe « Accès à la santé » :

En termes de constats et d'enjeux, les participants ont souligné :

- Un accès difficile à la médecine générale, et encore plus compliqué pour la médecine spécialisée.
- Délais d'attente pour un rdv ou démarches administratives pour faire valoir ses droits à la santé trop longs et process compliqués.
- De plus en plus de retardement ou de non-recours aux soins pour des raisons financières.
- Des acteurs de la santé nombreux et actifs sur le terrain mais parfois mal identifiés par les habitants et liens à renforcer entre eux.
- Mauvaise alimentation et moins de pratique sportive.

Concernant les priorités, les participants ont mis en avant :

- **La lutte contre les déserts médicaux** en attirant des médecins généralistes et spécialisés.
- **Renforcer la pratique sportive**, notamment celle des enfants, des ados et des personnes âgées
- **Prendre en compte le handicap et anticiper le vieillissement** de la population
- **Renforcer les liens entre les acteurs** locaux de la santé et leur visibilité.

- Axe « Sécurité et tranquillité publique » :

En termes de constats et d'enjeux, les participants ont souligné :

- Un développement de l'incivisme et du manque de respect au quotidien, depuis ces dernières années.
- Une présence policière et de médiation dans les quartiers qui a beaucoup diminué.
- Une détresse de la jeunesse, en manque de repères.
- La propreté et le cadre de vie ont une importance primordiale pour les habitants.
- La persistance de trafics divers dans les QPV.
- Le rôle joué par la configuration des bâtiments, des espaces publics et de l'éclairage public qui jouent dans le sentiment d'insécurité et le développement de pratiques illicites.

Concernant les priorités, les participants ont mis en avant :

- **La lutte contre les incivilités du quotidien et la mise en place d'actions de vivre-ensemble** dans les quartiers.
- **Un travail coordonné et partenarial** entre les différents acteurs locaux (police nationale, municipale, associations, éducateurs, habitants, municipalité, Education nationale, etc.) pour **sensibiliser les populations et prévenir la délinquance**, en les dotant **des moyens financiers et humains nécessaires.**
- Des actions spécifiques sur **la propreté.**
- **Renforcer l'implication des bailleurs** sur la problématique de cadre de vie, de propreté et de vivre-ensemble.
- Plus de moyens pour aider **les sans-abris et les personnes précaires à se reloger.**

- Axe « Emploi et développement économique » :

En termes de constats et d'enjeux, les participants ont souligné :

- Un ralentissement de l'activité économique dans les QPV depuis quelques temps.
- L'isolement géographique ou en matière de transports de certains quartiers, qui ne favorise pas l'accès ou le retour à l'emploi.
- Le taux d'emplois jugé trop faible de la Ville, qui a pourtant un potentiel certains selon les participants.
- Des acteurs économiques à rapprocher des habitants.
- Une arrivée des gares du Grand Paris Express qui est un atout
- Un enjeu à intégrer au sein du futur projet d'aménagement de la VDO (friches).
- Le tournant vers une société plus écologique est à accompagner pour favoriser les emplois et les formations dans les métiers et filières concernés.

Concernant les priorités, les participants ont mis en avant :

- **Renforcer le lien entre entreprises, acteurs économiques du territoire et habitants** en organisant des initiatives, mais pas forcément dans les QPV.
- **Multiplier les incitations**, de toute nature, **pour attirer les entreprises** dans les quartiers ou à proximité.
- **Renforcer ou améliorer l'offre de transports et le désenclavement** des quartiers.
- **Renforcer les liens entre les acteurs locaux de l'emploi** et de l'insertion, et **mutualiser leurs moyens** pour plus d'efficacité.
- **Poursuivre et amplifier** l'accompagnement des habitants vers **l'entrepreneuriat**.
- Faire émerger le potentiel des habitants de tout âge en permettant la **découverte de nouveaux métiers, de formations qualifiantes et de parcours de reconversion**.
- **Développer l'emploi local**.
- Accompagner **le virage écologique et l'arrivée du Grand Paris Express**, considérés tous deux comme d'importantes opportunités en matière d'emplois et de reconversion.

3- Synthèse des enjeux et propositions en matière de participation des habitants tout au long du Contrat de Ville :

A la question « *Sur quels aspects de la Politique de la Ville impliquer les acteurs locaux et les habitants ?* », les participants proposent notamment :

- La formalisation du Contrat de Ville qui doit le rendre lisible et compréhensible.
- La promotion et la communication autour des dispositifs de la Politique de la Ville.
- L'émergence de projets locaux et d'actions concrètes dans les quartiers.
- Le cadre de vie et la propreté.
- Les animations de quartiers et le vivre-ensemble.
- L'animation des locaux vacants, y compris commerciaux.
- L'intergénérationnel.

A la question « *Quels outils et quelles modalités de participation ?* », les participants proposent notamment de :

- S'appuyer sur les instances de participation existantes, comme les Conseils de quartier.
- Améliorer la communication et la promotion des sujets et dispositifs Politique de la Ville.
- Centrer la participation sur des projets concrets et des animations pour les quartiers.
- Impliquer les habitants à différents degrés de participation, et leur faire des retours.
- Travailler en partenariat avec l'ensemble des acteurs locaux, notamment les écoles.

- Maintenir l'abattement TFPB.
- Impliquer les habitants et les associations pour animer certains locaux commerciaux vacants.

A la question « *Comment impliquer les acteurs locaux et les habitants dans le temps ?* », les participants proposent notamment :

- Améliorer la communication sur les sujets Politique de la Ville.
- Faire les projets de façon participative avec les habitants.
- De meilleures propositions des bailleurs pour résoudre les problématiques du quotidien des habitants.
- Centrer les dispositifs participatifs sur l'émergence de projets concrets à court ou moyen terme.
- Impliquer les conseils de quartier des QPV sur les sujets Politique de la Ville.
- Créer des groupes de travail thématiques qui réuniraient les habitants et l'ensemble des partenaires.
- Rendre les réunions et les temps de travail conviviaux
- Proposer un mode de garde pour les enfants, lors de ces réunions